
ATA DA 114ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos vinte e um dias do mês de dezembro do ano dois mil e vinte e um, com início às 10h 2 

realizou-se a 114ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia 3 

- 4ª Região (MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a 4 

Conselheira Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar Capdeville e o 5 

Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Conselheiro Yghor 6 

Gomes: O Conselheiro Yghor Gomes encaminhou Convite Nº 026/2021 recebido para 7 

participação na Assembleia Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 8 

Adolescente/CMDCA de Uberlândia-MG, realizada no dia 13/12/2021, às 15h, no formato 9 

online, tendo como pauta a apresentação dos novos Conselheiros. Solicitou ajuda de custo 10 

para a sua participação e do Conselheiro João Henrique, titular e suplente no 11 

CMDCA/Uberlândia. Solicitou ainda, ajuda de custo pela participação no 28º encontro do 12 

Fórum Intersetorial Permanente da Infância e Adolescência de Uberlândia, realizada no dia 13 

15/12, de 09h às 11h, no formato online. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o 14 

pagamento de ajuda de custo para o Conselheiro João Henrique pela representação na 15 

reunião do dia 13/12 e para o Conselheiro Yghor Gomes pela participação nas reuniões 16 

ocorridas nos dias 13/12 e 15/12/2021. Assessoria Parlamentar e de Relações 17 

Institucionais/CRP-MG: O Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio 18 

Coquito encaminhou Memorando Administrativo nº 5439/2021/04-ASPAR/04-DIR referente à  19 

demanda apresentada pela profissional Ana Menezes. Após contato ela o relatou que o 20 

processo de vacinação da terceira dose já está acontecendo. O município de Conselheiro 21 

Lafaiete priorizou as(os) idosas(os) e vem gradativamente vacinando as(os) profissionais de 22 

saúde. Relatou que ela agradeceu imensamente o apoio e as ações do CRP-MG, nos 23 

encaminhamentos de proteção e vacinação das(os) psicólogas(os). Deliberação: A Diretoria 24 

manifestou ciência. Conselheira Suellen Fraga: A Conselheira Suellen Fraga encaminhou os 25 

temas tratados pela comissão de comunicação dentre os temas já aprovados pela plenária, 26 

para serem trabalhados na próxima edição da revista do CRP, a saber: 1) REPORTAGEM 27 

DE CAPA: Luta antimanicomial - entrevista com psicóloga(o) - Saúde mental da pessoa 28 

idosa; 2) Matéria especial: Enfrentamento à Violência Sexual contra Crianças e 29 

Adolescentes (já aprovada em plenária); 3) Artigos de temas emergentes: Aporofobia: A 30 

aversão aos pobres no contexto de aumento da população carente no Brasil. (contribuição 31 

com especialista de outra área); Uberização e Psicologia do trânsito: Uma perspectiva dos 32 

impactos da precarização do trabalho na saúde mental dos condutores; 4)  Reportagem de 33 

capa: Luta antimanicomial (tema já aprovado em plenária) - Como a luta antimanicomial 34 

acontece no dia a dia? Quais são as políticas, práticas e intervenções em curso? Para 35 

responder a essa questão vamos procurar retratar os cuidados em saúde mental realizados 36 

em três cidades divididas por pequeno, médio e grande porte. Deliberação: A Diretoria 37 

deliberou por aprovar o lançamento da 4ª Edição da Revista da Psicologia no mês de 38 

Abril/2022. Aprova ainda, colocar como informe da Reunião da Plenária de Janeiro/2022. 39 

Comunica que no mês de Janeiro/2022 fica aprovada a realização somente da live do 40 

Projeto Saúde Mental. Setor Financeiro/CRP-MG: A Assistente Técnica Financeira Ana 41 

Amélia encaminhou Memorando Administrativo nº 5444/2021/04-FINAN/04-GEFIN/04-DIR 42 

referente ao envio da Prestação de Contas do Convênio com a ABRAPSO-Minas para 43 

ciência da Diretoria. Deliberação: A Diretoria manifestou ciência. Henrique Galhano: O 44 

Coordenador da Comissão de Orientação em Psicologia em Migração, Refugiados, Tráfico 45 

de Pessoas e Subjetividades Henrique Galhano encaminhou solicitação de uma reunião com 46 

o Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito para traçar um plano 47 

de incidência política nos municípios no ano de 2022 com o objetivo de ampliar o 48 

atendimento das políticas públicas ao público imigrante e em condição de refúgio e apatridia. 49 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Assessor Parlamentar e de 50 

Relações Institucionais Antônio Coquito na reunião da Comissão de Orientação em 51 

Psicologia, Migração, refúgio, tráfico de pessoas e subjetividade, conforme solicitado. 52 

Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique encaminhou Memorando 53 



Administrativo nº 5447/2021/04-SEJUR/04-DIR  referente à solicitação de aprovação do 54 

reembolso do pagamento da anuidade da OAB/RJ (Michele Marques) e OAB/SP (Luiz 55 

Henrique) para que seja dada continuidade às ações em andamento nos estados do Rio de 56 

Janeiro e São Paulo. Caso contrário, por força de lei, os profissionais terão que desistir 57 

dessas ações. Deliberação: A Diretoria aprovou o pagamento da inscrição suplementar do 58 

Assessor Jurídico Luiz Henrique na OAB-SP e da advogada Michele Marques junto a OAB-59 

RJ. Conselheira Jéssica Souza: A Conselheira Jéssica Souza encaminhou solicitação de 60 

apoio solicitado pela Movimento Nacional da População em Situação de Rua, para a 61 

realização do “Festival Cultural da População de RUA”, sendo um evento nacional que se 62 

efetivará em março de 2022. Solicitou apoio quanto ao pagamento dos acessórios de som 63 

para a atividade no valor de R$13.000,00 (treze mil reais), conforme o orçamento enviado e 64 

quanto a algum dos seguintes itens: Equipamentos som; banda; contratação de equipe; 65 

camisetas; serviços papelaria/gráfica e segurança. O evento acontecerá nos dias 11 e 66 

12/03/2022, no Viaduto Santa Teresa, em Belo Horizonte-MG.  Deliberação: A Diretoria 67 

deliberou por aprovar o apoio ao Festival Cultural da População de Rua por meio de 68 

convênio com a Pastoral Nacional do Povo de Rua. O valor e itens a serem apoiados será 69 

definida em Reunião Plenária Ordinária de Janeiro/2022. Conselheiro Luis Henrique: O 70 

Conselheiro Luis Henrique informou que será realizada a reunião ordinária da Comissão de 71 

Orientação em Psicologia Escolar e Educacional da Subsede Norte, no dia 07/01/22, às 17h, 72 

na Subsede Norte, em Montes Claros. Para tanto, solicitou pagamento de ressarcimento de 73 

quilometragem Pirapora-MG x Montes Claros-MG ida e volta e 1 diária e ajuda de custo para 74 

a Coordenadora da Comissão Miriam Orneles. Deliberação: A Diretoria deliberou por 75 

aprovar o pagamento da ajuda de custo para a Colaboradora Miriam Orneles e 76 

ressarcimento de quilometragem Pirapora-MG x Montes Claros-MG ida e volta e 1 diária 77 

para Conselheiro Luis Henrique pela representação. Conselheiro Luis Henrique: O 78 

Conselheiro Luis Henrique encaminhou convite recebido para reunião com a 79 

Superintendência de Políticas Pedagógicas para apresentação de minuta a de resolução 80 

que dispõe sobre a atuação dos profissionais de psicologia e serviço social na rede estadual 81 

de ensino de Minas Gerais e Edital do processo seletivo para o ano de 2022, a realizar-se no 82 

dia 22/12/2021, às 11h, pelo google meet. Manifestou disponibilidade para a sua 83 

participação e do Colaborador Celso Tondin. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar 84 

o pagamento de ajuda de custo ao Conselheiro Luis Henrique e ao Colaborador Celso 85 

Tondin pela participação na reunião, conforme solicitado. Setor de Comunicação/CRP-MG: 86 

A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro solicitou autorização da Diretoria para a 87 

gerência de informática fornecer listagem de e-mail completa de psicólogas(os) inscritas no 88 

CRP-MG para envio de boletins e demais comunicados oficiais do CRP-MG. Deliberação: A  89 

Diretoria delibera por autorizar a disponibilização da  listagem de e-mail completa de 90 

psicólogas(os) inscritas no CRP-MG ao setor de Comunicação, para envio de boletins e 91 

demais comunicados oficiais do CRP-MG. Outros assuntos/deliberações: 1) Reunião com 92 

a Conselheira Cristiane Nogueira e a Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli: A 93 

Conselheira Cristiane Nogueira propôs a possibilidade de replicar a discussão da 94 

Comunicação Não-Violenta para o Plenário. A sua proposta inicial seria trazer o Consultor 95 

Márcio Cruz para tratar do cuidado nas relações. Justificou que para o ano de 2022 existem 96 

coisas que devem ser cuidadas no Plenário. A Conselheira Evely Capdeville informou que 97 

gostou da apresentação da psicóloga Janaína Fidelis na Semana de Integração e avaliou 98 

como positiva a continuidade da discussão para as(os) empregadas(os) e Conselheiras(os). 99 

O Conselheiro Reinaldo Júnior concordou com as duas propostas apresentadas, tanto da 100 

Consultoria do Márcio Cruz quanto da psicóloga Janaína Fidellis. Propôs uma apresentação 101 

ao Plenário e uma Oficina com as(os) empregadas(os) como um segundo momento das 102 

atividades da Semana de Integração. A Conselheira Lourdes Machado e a Conselheira 103 

Suellen Fraga concordaram com a apresentação da psicóloga Janaína Fidelis para o 104 

Plenário. O Conselheiro Reinaldo Júnior propôs a realização da apresentação sobre 105 

Comunicação Não-Violenta na sexta-feira pela manhã no dia 28/01. A Conselheira Evely 106 



Capdeville sugeriu consultar a psicóloga Janaína Fidelis a disponibilidade de horário nos 107 

dias 27/01 e 28/01. A Conselheira Lourdes Machado propôs a realização na quinta-feira a 108 

partir das 19h. Concordou com a consulta à psicóloga e a partir da disponibidade desta, 109 

consultar ao Plenário a melhor data e horário para realização da atividade. Em relação a 110 

enquete sobre a prevenção ao suicídio a Conselheira Cristiane Nogueira informou que a 111 

proposta da enquete se deu a partir de uma reunião do GT ocorrida há 2 meses, com a 112 

participação da Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro, para levantar dúvidas sobre 113 

atuação profissional e prevenção suicídio. A partir das perguntas seria realizada uma cartilha 114 

relativa a atuação da(o) psicóloga(o) na prevenção do suicídio. Ressaltou que o CFP abriu 115 

uma enquete sobre o tema. Avaliou que seria interessante abrir a enquete no mês de 116 

Fevereiro/2022. A Conselheira Lourdes Machado propôs levar a sugestão em nível nacional 117 

na APAF, uma vez que ocorreu a enquete pelo CFP. Podendo levar como um tema para o 118 

CREPOP. A Conselheira Evely Capdeville ressaltou que o CREPOP está com uma pesquisa 119 

sobre auto-lesão. Propôs neste sentido, pegar o material do CFP sobre esta temática e 120 

depois fazer a proposta da pesquisa, a partir de alguma lacuna não observada neste 121 

material.  A Conselheira Suellen Fraga informou que o GT já tem um trabalho a ser 122 

entregue. O que está sendo proposto é qual instrumento pode ser usado para que o GT 123 

possa fazer esta entrega. A Conselheira Cristiane Nogueira discordou da necessidade de se 124 

levar o ponto para a APAF, e verificou que o GT Cannabis apresentou o trabalho, 125 

independentemente de ser um tema nacional. O Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou que o 126 

produto que o GT vai entregar para o Plenário é a cartilha. A metodologia é disparar uma 127 

pergunta à categoria para subsidiar a cartilha e não uma pesquisa. Outra metodologia 128 

possível é pegar o material do CFP e do CREPOP e tirar dele o subsídio para a cartilha. A 129 

Conselheira Evely Capdeville defendeu estudar o material do CFP para que o conteúdo da 130 

cartilha publicada pelo CRP não trate que questões levantadas pelo CFP e pelo CREPOP. A 131 

Conselheira Suellen Fraga explicou que a pesquisa pelas redes sociais envolve outra 132 

metodologia. A Conselheira Cristiane Nogueira solicitou a indicação do representante do 133 

CFP para consultar sobre o resultado da pesquisa e formalizar a demanda do CRP e da 134 

existência do GT do CRP-MG. A Conselheira Lourdes Machado propôs que a demanda seja 135 

formalizada pelo Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana. A Conselheira Cristiane 136 

Nogueira solicitou autorização para a realização da enquete a partir de lacuna dos 137 

resultados da pesquisa do CFP. A Conselheira Evely Capdeville fez uma avaliação da 138 

Semana de Integração. A Conselheira Lourdes Machado informou que ocorreu uma reunião 139 

com a Conselheira Cristiane Nogueira e ressaltou que existem tensionamentos no Plenário, 140 

machismos e são coisas que acontecem em diversos espaços. Existia no começo uma 141 

resistência e agora não está perceptível. Ressaltou que a pandemia não permitiu a 142 

presencialidade, de encontrar-se para conversar. A Conselheira Cristiane Nogueira propôs 143 

na reunião uma palestra para discutir o cuidado nas relações. Como encaminhamento foi 144 

pensado a Janaina Fidelis para ministrar na Reunião Plenária Presencial. O Conselheiro 145 

Reinaldo Júnior ressaltou que foi proposto uma Oficina como continuidade do trabalho com 146 

as(os) empregadas(os). A Conselheira Evely Capdeville propôs as datas de quinta-feira 147 

27/01 no final da tarde ou sexta-feira 28/01 pela manhã, com duração de 3h. Para os 148 

empregados no mês de agosto. A Assessora Taimara Spinelli propôs a Oficina no mês de 149 

Maio ou Junho/2022 para a realização com as(os) empregadas(os). A Conselheira Evely 150 

Capdeville propôs no final do ano para que a próxima gestão possa acompanhar. A 151 

Conselheira Lourdes Machado lembrou que a COE tem que ser consultada e o Plenário a 152 

melhor data. 2) Avaliação de Clima Organizacional: A Assessora de Gestão de Pessoas 153 

Taimara Spinelli apresentou o comparativo dos resultados do clima organizacional de 2021. 154 

Informou que tiveram 42 respostas entre os dias de 22/11 a 03/12. O nível de favorabilidade 155 

encontra-se 67,18%. Assim, a instituição encontra-se em estado de desenvolvimento. O 156 

índice em 2019 foi de 52,6%. Houve uma melhora dos dados. Após fez o comparativo dos 157 

resultados do clima organizacional de 2019 e 2021 por perguntas e as críticas, elogios e 158 

sugestões. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião eu, Reinaldo da Silva Júnior, 159 



lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 160 

presentes. Belo Horizonte, 21 de dezembro de 2021.                                                                        161 


